
EL DICTAMEN / ARANTXA ARCOS 
(COLABORADORA) JOSÉ GUERRERO 
MIRAVETE / XALAPA, VER.

A unas horas de ofrecer su tradi-
cional homilía dominical en la capital 
del estado, el Arzobispo de Xalapa, 
Hipólito Reyes Larios murió víctima de 
una hemorragia interna en un hospital 
privado de la ciudad. La noticia fue dada 
a conocer en la red social de twitter, 
por el vocero de la Arquidiócesis, José 
Manuel Suazo Reyes. “Lamentamos 
informar la triste noticia de que esta 
mañana, a las 8:40 am, víctima de una 
hemorragia interna, en un hospital de 
la ciudad de Xalapa, FALLECIÓ EL 
ARZOBISPO DE XALAPA, Mons. 
Hipólito Reyes Larios. Lo encomen-
damos a la misericordia divina”, se lee 
en las líneas publicadas por el prelado.

Reyes Larios había iniciado el trá-
mite para su retiro, ya que el próximo 
13 de agosto cumpliría 75 años, edad 
que marcan en la Ley Canónica, para 
que los obispos deban presentar su 
renuncia a la Santa Sede.

El arzobispo estuvo en el cargo 
por más de 14 años y su muerte se 
da en la misma semana que monjas 
del Monasterio de Corpus Christi de 
Xalapa dieron positivo a Sars-Cov-2 
(COVID-19). En Orizaba lamentan 
fallecimiento del Arzobispo de Xalapa.

MONSEÑOR LARIOS
FUE PRIMER OBISPO

DE ORIZABA
Luego de que se dio a conocer 

el deceso del Arzobispo de Xalapa, 
el escritor y director de la Orquesta 
Clásica de Orizaba, Armando López 
Macip, expresó que Dios eligió a 
“El Padre Polo”, Monseñor Hipólito 
Reyes Larios para servirnos y nos 
sirvió bien.  La muerte de quien fuera 
el primer Obispo de Orizaba, generó 
mucho dolor y consternación entre 
la comunidad católica. El deceso 
del arzobispo de Xalapa, monseñor 
Hipólito Reyes Larios ha conmovido 
a varios sectores pues se le recuerda 
no sólo como una buena persona, sino 
como un referente social y espiritual. 
Para el escritor orizabeño, Armando 
Sacramento López Macip, la muerte 
del mendocino, dejará un gran vacío.  
El padre Polo siempre era muy cercano 
a la gente y del pueblo, su muerte nos 
consterna a muchos. “Me da profunda 
tristeza que deje este mundo un gran 
pastor, nuestro primer obispo en Ori-
zaba, un extraordinario arzobispo de 
Xalapa y sobre todo un sacerdote muy 
muy cercano al pueblo. Yo lo conocí 
desde que era el padre Polo”, expresó 
el también director de la Orquesta 
Clásica de Orizaba.

Manifestó que Monseñor Hipólito 
Reyes Larios será recordado como 
el primer Obispo de la Diócesis de 
Orizaba, pero además de eso porque 
fue muy querido por el pueblo.

ARZOBISPO IBA A
CUMPLIR 75 AÑOS

Ante la cercanía de cumplir 75 
años de edad y su proximidad de 
retirarse como Arzobispo de Xalapa, 
Hipólito Reyes Larios había descartado 
celebrarlo en grande por la vigente 

pandemia de Sars-Cov-2 (Covid-19).
Al respecto, Roberto Reyes Anaya, 

párroco de la Catedral de Xalapa contó 
que los integrantes de la comunidad 
católica le estaban organizando una 
ceremonia para homenajear su exis-
tencia, el próximo domingo 15 de 
agosto. “Estaba a punto de cumplir 75 
años, había organizado su celebración 
pero por la pandemia, por prudencia 
se decidió a no hacerla de manera 
personal. Pensábamos celebrar el 
próximo domingo porque el 13 estaba 
más cercano al próximo domingo”, 
pronunció en la misa dominical de 
este día, la primera que no ofició 
Reyes Larios.

Ante feligreses que se reunieron 
en la Catedral Metropolitana, Reyes 
Anaya externó algunas palabras a 
los presentes que se dieron cita en el 
recinto religioso, algunos, como cada 
semana acudían a acompañar al prelado 
acaecido esta mañana de domingo por 
sufrir una hemorragia interna. “Mu-
chos de ustedes lo acompañaban en la 
eucaristía. Él está aquí, su presencia 
está aquí, por eso los invito a cómo 
acostumbrada, le demos un fuerte 
aplauso para que llegue hasta donde 
él está”, pidió a los asistentes.

Reyes Anaya recordó que Monseñor 
Hipólito Reyes Larios fue un pastor 
y un devoto de la fe católica que la 
compartía con todos los seguidores 
tanto en su misa dominical como en 
acciones fuera de este acto religioso.

“En la persona del Monseñor nos 
dio un pastor, un padre sencillo, cerca-
no, siempre amable, con una palabra 
para todos. Incansable en sus deberes 
pastorales y hoy amanecimos con la 
noticia, más bien, durante la mañana, 
sobre su fallecimiento”, agregó.

 Además, dijo que a Reyes Larios 
nunca se le vio cansado y pese a la pan-
demia, siempre de las recomendaciones 
que se le daban; tenía una palabra, 
una sonrisa, un gesto de amabilidad 
y nadie apartaba de su presencia.“La 
noticia nos hace ver que Dios tiene sus 
planes y que vivimos y nos vemos de 

acuerdo a la voluntad de Dios. Eso nos 
tiene que llevar acrecentar nuestra fe 
en Jesucristo, acrecentar nuestra fe en 
la resurrección”, culminó al terminar 
la misa dominical. 

PERSONAJES DE LA
VIDA PÚBLICA MUESTRAN 

SUS CONDOLENCIAS
Diversos personajes políticos y 

eclesiásticos mostraron condolencias 
por la repentina muerte del Arzobispo 
de Xalapa, Hipólito Reyes Larios, 
acaecido la mañana de este domingo 
por una hemorragia interna.

A través de redes sociales como 
Facebook y Twitter, exhibieron tristeza 
por el deceso del prelado que estaba 
tramitando su retiro como Arzobispo 
con el Papa Francisco, en un escrito 
enviado al Vaticano. “Hoy acompaña 
a su padre espiritual Mons. Sergio 
Obeso. A su sra madre, a su amada 
familia y a toda la grey católica, mi 
solidaridad por esta terrible pérdida”, 
escribió el priista Héctor Yunes Landa.

Otros funcionarios como el presi-
dente municipal electo por Xalapa, 
Ricardo Ahued Bardahui; el munícipe 
del puerto de Veracruz, Fernando Yu-
nes Márquez; el dirigente estatal del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Marlon Ramírez Marín;la mis-
ma dirigencia del tricolor; el diputado 
federal electo para el distrito 09 por la 
alianza entre el PAN-PRD y PRI, José 
Yunes Zorrilla; escribieron algunas 
líneas en sus redes sociales.

El sector eclesiástico como la Uni-
versidad Pontifi cia de México, expresó 
el pésame a los sacerdotes, consagrados 
y laicos de la Arquidiócesis de Xalapa, 
así como mencionar que sus oraciones 
van por el servicio y testimonio del 
pastor Reyes Larios. De igual forma, 
el Seminario Mayor de Córdoba “El 
Buen Pastor”, recordó que el Arzo-
bispo nació en Ciudad Mendoza el 
15 de agosto de 1973 y fue nombrado 
obispo el 15 de abril del 2000 para la 
Diócesis de Orizaba, y designado IX 
Arzobispo el 10 de abril del 2007.

“Señor, con piedad, las plegarias 
que te dirigimos por tu siervo Hipolito 
Reyes Larios, Arzobispo, a quien en-
comendaste la misión de apacentar a 
tus fi eles; y haz que quien representó 
a tu Hijo en la asamblea de tu pueblo 
sea ahora reconocido por el Pastor 
supremo y se alegre eternamente en 
la asamblea de los santos”, anexó el 
Seminario Mayor de Córdoba.

Además, la Arquidiócesis de Morelia 
se unió a la oración de la fe católica 
para pedir por el eterno descanso de 
Monseñor Hipólito Reyes Larios.
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Muere Hipólito Reyes 
Arzobispo de Xalapa
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Datos COVID-19
8 de Agosto

Veracruz

Medellín

La Antigua

Boca del Río

Alvarado

Xalapa

ACTIVOS

18,629

544

2,089

1,011

1084

7,497

1,830

62

235

76

107

975   

DECESOS

La carretera federal Fortín-Huatusco a la altura del kilómetro 15 cono-
cido como la barranca de Chocamán, fue cerrada a la circulación debido 
a un deslave que se presentó en el carril con dirección a Coscomatepec, 
autoridades desviaron la vialidad por caminos alternos.
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Cierran carretera federal Fortín-Huatusco

Aplicarán segundas 
dosis de vacunas a 
los de 40- 49 años 
en 32 municipios

Clasifi cación de riesgo en semáforo por municipio del 9 al 22 de agosto de 2021.

Yasiel Puig coronó un rally de cuatro carreras en la primera en-
trada con un jonrón y comandó el triunfo de El Águila de Veracruz 
sobre los Leones de Yucatán por pizarra de 8-3 para igualar la 
serie. El martes se jugará el tercer partido en el estadio Beto Ávila .

Yasiel Puig coronó un rally de cuatro carreras en la primera en-

Igualan la serie

Aplicarán segundas Aplicarán segundas 

Ningún municipio veracruzano en 
semáforo verde epidemiológico

EL DICTAMEN / AGENCIAS / XALAPA, VER. 

Debido a la situación que pre-
valece en el estado de Veracruz la 
Secretaría de Salud, informó que es 
prioritario darle seguimiento a los 
decretos vigentes que están vincu-
lados a la pandemia de Covid-19. 
También mencionó la Secretaría 
que se retomarán los mensajes dia-
rios. Mismos que se daban con 
una actualización del panorama 
epidemiológico del estado y de las 
medidas preventivas dirigidas a la 
población veracruzana. Esto será 
a partir del lunes a las 21:30 horas 
todas las noches.

Por otro lado se mencionó que los 
protocolos de prevención se debe-

rán llevar a cabo con mucho mayor 
rigidez debido a que cada día se han 
incrementado los niveles de riesgo 
en diferentes regiones del estado de 
Veracruz. En la actualidad ningún 
municipio veracruzano está en color 
verde, y hay 131 municipios en semá-
foro epidemiológico rojo, 74 en naranja 
y 7 en amarillo. Con respecto a estos 
datos las autoridades de salubridad 
estatales señalaron que este lunes se 
emitirá un nuevo decreto con medidas 
extraordinarias debido a la tercera ola 
de Covid-19 que se enfrenta en todo 
el estado. Por lo pronto la federación 
mantiene al estado de Veracruz en 
color naranja, con una vigencia del 
9 al 22 de agosto. 
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Coparmex descarta cierre masivo de 
negocios por tercera ola de covid-19

El DictamEn / Flor DE JEsús mEza 
cano 

El cierre masivo de negocios 
en la conurbación Veracruz-Boca 
del Río, aún no se registra por la 
tercera ola de covid-19, donde se 
ha registrado un incremento de 
los contagios de coronavirus, dijo 
Alberto Aja Cantero, presidente de 
Coparmex de Veracruz.

El entrevistado aseguró que 
algunos bancos han optado por 
el cierre temporal de algunas de 
sus sucursales bancarias, no en 
su totalidad.

“Los bancos que son socios 
de Coparmex Veracruz, siguen 
operando con normalidad, con el 
cuidado debido de los protocolos 
con lo que se garantiza que no haya 
contagio, incluso los bancos que 
han notificado el cierre de alguna 
sucursal no están cerrando todas las 
sucursales sino una de ellas nada 
más”, comentó. Ante lo grave de 
la situación, Aja Cantero, aseguró 
que incluso la reunión mensual de 
socios, se realizará en el formato 
digital, con la finalidad de evitar 
mayores contagios, luego de que 
los municipios conurbados, man-
tienen un semáforo epidemiológico 
en rojo.

Hizo el llamado a toda la ciu-
dadanía a seguir usando el cubre 
bocas y mantener la sana distancia.

Por lo pronto, la Coparmex 
en Veracruz, tiene el reporte que 
tanto el Aeropuerto Internacional 
Heriberto Jara Corona, así como 
la Central de Autobuses, están 
operando con la normalidad.

Al igual que la zona portuaria 
y las actividades agropecuarias, 
el sector turístico, restaurantes y 
paqueterías.

Sin embargo, pidió no relajar 
el uso del cubre bocas y evitar 
las aglomeraciones de personas.

Arzobispo descansará 
en Catedral de Xalapa

El DictamEn / arantxa arcos 
(colaboraDora) / xalapa, VEr.

El cuerpo del Arzobispo de Xalapa, 
Hipólito Reyes Larios, fue velado en 
la Catedral Metropolitana, sitio donde 
también será sepultado durante la 
tarde del lunes 9 de agosto, después 
de la misa exequial, programada para 
las 13:00 horas.

Sergio Ulises Montes Guzmán, 
director general de Asuntos Reli-
giosos del gobierno estatal,  reveló 
que el cortejo fúnebre llegaría a la 
parroquia entre las 14:00 y 16:00 
horas de este domingo, donde fue 
velado hasta el lunes por la mañana.

El funcionario estatal detalló que, 
después de la misa de cuerpo presente, 
se llevaría a cabo el sepulcro, como 
parte de un protocolo católico donde 
los restos de autoridades eclesiásticas 
queden al interior del recinto religioso.

La celebración estuvo a cargo del 
párroco de Catedral, Roberto Reyes 
Anaya, donde hubo restricciones 
sanitarias, debido a que Xalapa se 

encuentra en semáforo epidemioló-
gico regional en color rojo, de riesgo 
máximo de contagio a SARS-COV-2 
(Covid-19).

Montes Guzmán enfatizó que el ac-
ceso de feligreses al recinto religioso 
sería controlado, para garantizar un 
aforo del 25 por ciento y así evitar 
la propagación de la enfermedad.

“Hemos estado trabajando ahorita, 
vengo de platicar con el párroco de 
Catedral, con el padre Roberto Reyes, 
para coordinarnos en ese sentido, se 
tienen que realizar obviamente las 
exequias pero con todos los controles 

sanitarios posibles”, expresó.
De igual forma, durante la misa 

dominical, el párroco de Catedral 
mencionó a los feligreses presentes 
que el acceso sería restringido por 
solo dar acceso en la puerta principal, 
instalada frente a Palacio de Gobierno 
para controlar el aforo de personas.

Para el velorio contemplado des-
pués de las tres de la tarde, en el 
recinto religioso, dieron preferencia 
a los familiares de Monseñor, así 
como también a sacerdotes de la 
entidad veracruzana y del país que 
se dieron cita.

De igual forma, durante la 
misa dominical, el párroco 
de Catedral mencionó a los 
feligreses presentes que el 
acceso sería restringido

Arzobispo de Xalapa, Hipólito Reyes Larios. 
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de Xalapa Hipólito Reyes Larios
El DictamEn / Flor DE JEsús mEza 
cano / VEracruz, VEr.  

La Diócesis de Veracruz, en-
cabezada por el obispo Carlos 
Briseño Arch, lamentó el fa-
llecimiento del Mons. Hipólito 
Reyes Larios, Arzobispo de la 
Arquidiócesis de Xalapa, quien 
la mañana de este domingo fuera 
víctima de una hemorragia inter-
na, en un hospital de la capital 
del estado.

Briseño Arch, hizo un llamado 
a elevar oraciones por su eterno 

descanso y para que su familia 
encuentre la resignación y el con-
suelo para la irreparable pérdida.

“Ha sido llamado a la casa del 
padre, nos unimos de corazón en la 
cercanía de nuestra fe y de nuestra 
oración por su eterno descanso”, 
comentó.

Expresó sus condolencias a sus 
familiares, amigos y fieles. 

Recordar que el próximo 13 de 
agosto de este año, Reyes Larios, 
estaría cumpliendo 75 años, alcan-
zando la edad canónica.

Carlos Briseño Arch. Obispo de Veracruz, hizo un llamado a elevar oraciones 
por su eterno descanso y para que su familia encuentre la resignación y el 
consuelo para la irreparable pérdida. 
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Evangélicos mandan pésame 
por deceso de Hipólito Reyes

El DictamEn / rubén licona VáquEz

La Red Evangélica del estado 
de Veracruz expresó su pesar por 
el fallecimiento del arzobispo de 
Xalapa, Hipólito Reyes Larios, 
ocurrido la mañana de este do-
mingo.

Su presidente, Guillermo Tru-

jillo Alvarez, envió el sentido 
pésame de los evangélicos a la 
familia del arzobispo y a la grey 
católica de Veracruz, y lamentó 
la pérdida de un hombre de Dios, 
buen pastor católico y un luchador 
social que defendía la vida y los 
valores. 

 “Es realmente lamentable, nuestras 
oraciones para todos, sus familiares, la 
grey católica, para un pronto consuelo, 
en el que nos solidarizamos en esta la-
mentable pérdida”, reiteró. 

Consideró que su fallecimiento es 
también un mensaje de que todos somos 
vulnerables, y que en cualquier momento 
Dios nos puede llamar a su lado.

Por ello, expresó, es muy importante 
prepararse espiritualmente, entender que en 
esta vida estamos de paso. Como feligresía 
evangélica, cristianos, creyentes de Dios, 
citó la oración que hizo Jesucristo por to-
dos, a través del evangelio de Juan 17, en 
donde le dice  a Dios: “Padre ha llegado 
la hora, glorifica a tu hijo para que él a su 
vez te dé la Gloria a ti, pues le has dado a 
tu hijo Jesucristo sobre todo ser humano; 
él da la vida eterna a todos los que tú le has 
dado. Y la manera de tener vida eterna es 
conocerte a ti, el único Dios verdadero y a 
Jesucristo a quien tú enviaste a la tierra”. 

Por ello, sostuvo Trujillo Alvarez, 
si vamos a Jesús para pedir perdón por 
nuestras fallas y defectos, él es bueno y 
nos perdona. Llamó a prepararse espi-
ritualmente, más ahora que se enfrenta 
la pandemia del Covid 19. 

Guillermo Trujillo Alvarez, presidente de la Red Evangélica del estado de 
Veracruz. 
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Pedirán que maestros presenten certificado 
de vacunación para regreso a las aulas

Flor DE JEsús mEza cano –El 
DictamEn

Ante el reinicio de clases pre-
senciales que está previsto para 
el próximo 30 de agosto, todo el 
personal educativo, tendrá que 
presentar obligatoriamente el certi-
ficado de vacunación anticovid-19, 
para poder ingresar a los planteles 
educativo, dijo el delegado federal, 
Manuel Huerta Ladrón de Guevara.

“Así es y no solo los maestros 
sino todo el sector educativo, cuan-
do se vacunó fue a todos, desde 
los administrativos, manuales, 
hasta el portero de la escuela, nada 
más con la lógica que fue una sola 
dosis que fue CanSino, lo que fue 
aquí en Veracruz, salvo un grupo 
muy pequeño que tuvieron Pfizer, 
porque se había acabado la CanSino 

y echamos mano de la Pfizer que 
teníamos y se completaron los dos 
esquemas”, comentó.

Destacó que ello es indispensa-
ble para dar certeza y tranquilidad 
a la población.

Explicó que de 177 mil personas 
que se vacunaron del sector edu-
cativo, arriba de 170 mil personas, 
recibieron la vacuna de CaSino, 
que es dosis única.

“No tenemos porque no presen-
tarlo porque ellos tienen su docu-
mento, pero si se les extravió por 
alguna razón tenemos los registros 
en los sitios de internet que la gente 
ya conoce de Mi vacuna”, comentó. 
Recordó que a través del sitio de 
internet mivacuna.salud.gob.mx, 
podrán tener acceso al certificado 
de vacunación anticovid-19.

Todo el personal educativo, tendrá que presentar obligatoriamente el 
certificado de vacunación anticovid-19, para poder ingresar a los planteles 
educativo, dijo el delegado federal, Manuel Huerta Ladrón de Guevara. 
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Alberto Aja Cantero. COPARMEX.
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Ajustará IMSS su Programa de 
Inversión en Infraestructura

El DictamEn / REDacción / VERacRuz, 
VER. 

Ante el incremento del gasto por 
COVID-19 dentro del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social, los consejeros 
representantes de los sectores obrero 
y patronal, y el director general del 
Seguro Social, Maestro Zoé Robledo, 
acordaron ajustar el Programa de Inver-
sión para fortalecer el Plan Estratégico 
de Infraestructura a nivel nacional y 
orientar el esfuerzo presupuestal en la 
atención médica a pacientes con ésta y 
otras enfermedades.

En reunión de trabajo, se acordó que 
se deben ajustar las metas, montos y 
criterios de priorización planteados al 
inicio de la administración para  for-
talecer la atención médica, invertir en 
conservación y hacer un esfuerzo mayor 
en infraestructura de Primer Nivel.

La coyuntura epidemiológica significó 
un incremento en la demanda de servicios 
médicos y hospitalarios relativos a la 
atención de la pandemia para todos los 
mexicanos, incluyendo la población no 
derechohabiente. A pesar de ello, en 2020 
no fue necesario el uso de las reservas, 
gracias a las medidas implementadas 
para un uso eficiente de los recursos, 
en los cuales se identificaron gastos 
no prioritarios y se reorientó el gasto 
mediante adecuaciones compensadas.

De igual manera, a pesar del incremen-
to de contagios provocado por la tercera 
ola de la pandemia, se ha atendido el 
rezago de cirugías generado y se hará un 
esfuerzo paralelo en áreas No-COVID, 
de continuar este proceso tan importante 
en la atención de los derechohabientes.

En el marco de esta reunión, se planteó 
la necesidad de analizar los montos de 

inversión establecidos en el mecanismo de 
planeación para 2021, el cual será revisado 
para ejercer un gasto de inversión del orden 
de los 6 mil millones de pesos, para hacer 
más eficiente el gasto presupuestal para 
los diversos proyectos contemplados en 
el Plan Estratégico de Infraestructura, así 
como redimensionar los planes originales 
de inversión que se anunciaron en Coahuila, 
Nuevo León y Sonora.

Por lo tanto, entre las prioridades de 
inversión se prevé contar con más equi-
pamiento médico, atender las necesidades 
de conservación y mantenimiento, a fin 
de que las instalaciones hospitalarias 
tengan mejores condiciones de atención 
a los pacientes, y dar seguimiento al 
concepto Gasto COVID, acciones que 
se enmarcan dentro de la recuperación 
de servicios médicos ordinarios del 
Instituto.

Asimismo, se destinarán recursos 
para aumentar las residencias médicas y 
reducir el déficit de médicos especialistas 
en el país. Para el año 2022, se prevé 
que a través del Examen Nacional de 
Residencias Médicas y otros programas 
se cuente con más de 10 mil nuevos re-
sidentes, lo que significa un incremento 
de más del 130 por ciento con respecto 
al promedio de plazas ofertadas en la 
administración anterior, con el com-
promiso institucional de fortalecer la 
calidad de sus programas de formación 
de médicos especialistas.

Durante la reunión de trabajo entre 
el director general del Seguro Social y 
los consejeros, se reconoció que ante el 
aumento de contagios por COVID-19, 
es fundamental avanzar en las obras 
pendientes para concretar al 100 por 
ciento los proyectos de construcción 
y mantenimiento en marcha, a fin de 
que esos espacios sean utilizados para 
atender a pacientes enfermos con el 
virus SARS-CoV-2, así como brindar los 
servicios y prestaciones que la población 
derechohabiente y usuaria requieren, 
con equipamiento e insumos suficientes 
y adecuados.

Entre las acciones que se prevé impul-
sar, destaca para Nuevo León, reactivar 
el proyecto bajo el esquema de régimen 
ordinario de la UMF No. 10 con Aten-
ción Médica Continua (AMC) en San 
Nicolás de los Garza, ya que tiene un 
avance del 43 por ciento de construcción. 
También se tiene contemplado adquirir 
el Hospital de Santa Cecilia. 

En Coahuila están pendientes la UMF 
La Joya, la cual va en un 55 por ciento 
de avance, el Hospital Rural de San 
Buenaventura, obra recién licitada, y el 
Hospital Rural de Matamoros, proyecto 
totalmente nuevo; y en Sonora se cons-
truirá el Hospital Rural en Vicam Switch, 
el cual está dentro del Anteproyecto de 
Presupuesto del IMSS, la UMF No. 
10 con AMC en Cajeme, que tiene un 
avance del 50 por ciento. 

El objetivo es fortalecer la 
atención médica, invertir 
en conservación y hacer 
un esfuerzo mayor en 
infraestructura de Primer 
Nivel

En reunión de trabajo, se acordó que se deben ajustar las metas, montos y criterios 
de priorización planteados al inicio de la administración para  fortalecer la atención 
médica, invertir en conservación y hacer un esfuerzo mayor en infraestructura de 
Primer Nivel. 
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Ejidatarios del país abandonados 
sin posibilidades de crecimiento

El DictamEn / Rubén licona 
VázquEz

En el marco del 142 aniversa-
rio del nacimiento de Emiliano 
Zapata, la Fundación Mejoremos 
al Campo, lamentó el abandono 
en que se encuentran casi 30 
mil ejidos en todo el país, que 
representan el 50 por ciento del 
territorio nacional.

Su presidente, Rafael García 
del Horno, expuso que se trata 
de un sector rural sumido en 
la pobreza, con pocas oportu-
nidades para los jóvenes; “un 
campo sin posibilidades de 
crecimiento y desarrollo por 
la falta de créditos y la des-
capitalización e invadido por 
compañías transnacionales”.

Recordó a Emiliano Zapata 
como el líder moral del sector 
agrario, y destacó que su lucha e 
ideales siguen vigentes, debido 
a que el campo mexicano sufre 
una de las peores crisis de su 
historia.

Consideró que México es un 
país que surgió de una reforma 
agraria que tiene ahora la res-
ponsabilidad de organizar a los 
ejidos minifundistas, que son 
los únicos que pueden garan-
tizar la seguridad y soberanía 
alimentaria del país. 

Recordó que desde 1992 en 
que se autorizó al ejidatario a 
vender su parcela solamente el 4 
por ciento de las tierras ejidales 
se ha privatizado, y de ellas, 
sólo aquellas que tienen una 
posibilidad urbana o turística.

Puntualizó que el ejido está 
presente en más de 105 millones 
de hectáreas pero los ejidata-
rios viven en una especie de 
pesadilla, porque durante más 
de 20 años no se les da crédito 
ni asistencia técnica organiza-
da, no les llega la tecnología 
ni les ofrecen programas de 
infraestructura.

Lamentó que los robos a los 

ejidatarios se han multiplicado 
desde Baja California hasta 
Quintana Roo, pues durante los 
últimos años se han reproducido 
los despojos de tierras, sobre 
todo las que se encuentran en 
litorales y las que tienen que ver 
con minas para extraer recursos 
naturales.

García del Horno acusó a 
empresas foráneas, principal-
mente canadienses y españolas, 
de apoderarse cada vez más de 
porciones del territorio mexi-
cano y sostuvo que el robo de 
las playas mexicanas se ha 
acentuado en estados como 
Baja California, Yucatán, Quin-
tana Roo, Campeche, Colima, 
Nayarit, Guerrero, Chiapas y 
otras entidades donde existen 
empresas extranjeras que se 
roban hasta la arena de México.

Denunció que los auténticos 
dueños de las zonas costeras, 
pescadores y ejidatarios, tienen 
prohibido hasta de caminar sobre 
su propia tierra, debido a que 
mediante argucias jurídicas la 
propiedad ha pasado a manos 
extranjeras, cuando la Consti-
tución establece claramente que 
eso no puede ser a lo largo de 
los 100 kilómetros fronterizos 
y los 50 kilómetros cercanos 
al mar. 

Rafael García del Horno, presidente 
de la Fundación Mejoremos al Campo.
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Llega Turismo a Veracruz y zona conurbada el fin de semana
El DictamEn / Rubén licona VázquEz / 
VERacRuz, VER. 

Aun cuando el sector hotelero de 
Veracruz-Boca del Río no registra 
una ocupación más allá del 47 por 
ciento en esta temporada vacacional 
de verano, el turismo se observó este 
fin de semana a pesar de la tercera ola 
del Covid-19. 

El Paseo del Malecón de Veracruz, 
zona de portales, y cafés tradicionales, 
registraron buena concurrencia de 
visitantes.  Si bien el aforo en cafés 
y restaurantes es controlado al 50 por 
ciento con los protocolos sanitarios, en 
los espacios públicos es difícil mantener 
un control en el uso de cubrebocas y 
mantener la sana distancia. 

Vendedores ambulantes de diversos 
artículos que recorren el tradicional 
paseo frente a la bahía portuaria, 
consideraron que aun cuando no se 

compara con épocas normales, la 
presencia de turismo ayuda un poco 
a sus ventas. 

Analizaron que mucho es turismo 
local proveniente de ciudades cercanas, 
que solo ocupan hotel una noche o 
regresan el mismo día. 

Empleados de la embarcación tu-
rística que realza el paseo acuático 

indicaron que por la pandemia solo 
tienen permitido un aforo de 30 pa-
sajeros, cuando la capacidad normal 
es de 60. 

Hasta este domingo, las actividades 
turística y comercial en el Malecón 
no han tenido mayores restricciones 
por la creciente ola de contagios de 
coronavirus, con su variante Delta. 

El turismo se observó en el Malecón de Veracruz, aun en medio de la tercera ola 
del Covid-19. 
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Se destinarán 5,800 mdp a partidos en 2022

El DictamEn / REDacción / cDmx

El presidente del Consejo General 
del Instituto Nacional Electoral (INE), 
Lorenzo Córdova Vianello, informó 
que los partidos políticos recibirán 
alrededor de cinco mil 800 millones 

de pesos por concepto de prerrogativas 
durante 2022.

Asimismo, adelantó que el presupuesto 
del INE se dividirá en tres grandes ru-
bros para cumplir con sus atribuciones 
y obligaciones constitucionales, entre 
éstas, el funcionamiento ordinario de 
la institución en un año no electoral a 
nivel federal, aunque con seis procesos 
locales.

Se contemplará una partida para los 
probables ejercicios de democracia 

participativa que podrían celebrarse 
en 2022. “Por un lado, las consultas 
populares que tanto el Poder Ejecutivo 
como el Poder Legislativo o la ciudada-
nía podrían promover para que éstas se 
celebren el primer domingo de agosto, y 
por otro lado, el proceso de revocación 
de mandato que, en caso de ser solicitado 
por un número de personas equivalente 
al 3 por ciento del listado nominal, se 
estaría llevando a cabo durante el mes 
de marzo”, abundó.

INE solicitará presupuesto 
para consultas y revo-
cación de mandato
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Aseguró el ingeniero Silva Martínez, ex director de Comunicaciones

Peor error de Duarte fue 
quitar junta local de caminos 
Hoy las carreteras locales 
y federales se encuentran 
en situación ruinosa , 
repletas de baches . Urge 
restablecer dependencia 
ocupada en conservación 
de infraestructura caminera 
El DictamEn / mario VázquEz SanDoVal / 
VEracruz, VEr. 

Uno de los errores de mandatarios de las 3 
instancias de gobierno es eliminar dependen-
cias de antecesores sin importar los beneficios 
comunitarios reportados. Movidos por el interés 
de quitar por quitar, sentar su marca y punto. 
Eso sucedió en el inicio de la administración 
encabezada por Javier Duarte de Ochoa, mal 
asesorado desapareció la Junta Local de Ca-
minos, misma que cubría múltiples servicios; 
pero fundamentalmente la conservación de 
carreteras y enlaces dentro del medio rural.

EXISTÍA EQUIPO Y EXPERIENCIA 
La mala decisión tomada en el 2010 en Vera-

cruz fue calificada ayer como práctica absurda 

tomada en su momento, según opinó el inge-
niero Bernardo Silva Martínez, ex director de 
Comunicaciones durante 3 sexenios encabezados 
por los gobernadores Rafael Hernández Ochoa, 
Agustín Acosta Lagunes y los primeros 2 años 
de Fernando Gutiérrez Barrios. Esta dependencia 
reunía las ventajas de disponibilidad de equipo 
en respuesta inmediata y también experiencia 
probada de gente formada en el trabajo. Recur-
sos distribuidos estratégicamente a través de 
unidades denominadas residencias aun de pie la 
infraestructura, por citar algunas: Tamarindo – 
localidad rumbo a Xalapa -, Catemaco, Martínez 
de la Torre, Naranjos, Álamo, Acayucan.

EXISTÍA COORDINACIÓN 
DE ACCIONES

El ex funcionario estatal y actual empresario 
en los sectores agrícola y distribución de com-
bustible, también destacó la excelente coordi-
nación de acciones existente entre Federación, 
Estado y Municipios. Al presentarse alguna 
contingencia con el consecuente bloqueo de 
la vía de comunicación en regiones serranas, 
los alcaldes se integraban al grupo de apoyo y 
lograban resolver los problemas con la mayor 
oportunidad y bajo costo.

MAYOR APLICACIÓN 
EN EL BACHEO 

Amplio el programa de la extinta Junta 
Local de Caminos; poseedora de autonomía 
y capital propio; pero la tarea fundamental 
establecida desde su creación por iniciativa 
del gobierno federal fue la conservación de 
las carpetas asfálticas, mantener seguros los 
caminos, privilegiando los sitios de mayor 
rezago socioeconómico, asentamientos de 
alta vulnerabilidad.

OPORTUNIDAD IDEAL 
PARA TRASCENDER 

Silva Martínez, hizo referencia a declaración 
reciente hecha por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador en el sentido de emprender 
plan piloto de bacheo de carreteras, luego de 
constatar el desastre prevaleciente en materia 
de conservación de superficies de rodamiento. 
Aquí sería oportuno reactivar el esquema de la 
Junta Local de Caminos de Veracruz y repli-
carlo por el resto del país. Tiene factibilidad, 
abaten costos, sólo se trata de reactividad una 
buena experiencia que ayudaría a los alcaldes, 
gobernadores y al mismo presidente a trascender 
en obra de estrecha cercanía con la población.

Ante las condiciones desastrosas en que se 
encuentran las carreteras , repletas de baches 
urge el regreso de la Junta Local de Caminos 
de Veracruz . 
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Aplicarán segundas dosis 
de vacunas a los de 40-

49 años en 32 municipios
El DictamEn / rEDacción / VEracruz, VEr. 

A partir de la próxima semana continuarán 
las jornadas de vacunación en el estado en 
32 municipios para completar el cuadro de 
vacunación a la población de 40 a 49 años, y 
en otras tres ciudades culminará la aplicación 
de primeras dosis para los ciudadanos de 30 a 
39 años, informó el Delegado de Programas 
para el Desarrollo, Manuel Huerta Ladrón de 
Guevara. Respecto a la población de 30 a 39 
años que recibirá su primera dosis, las jornadas 
iniciarán en Alvarado a partir del día 9 hasta 
el 11 de este mes, en Medellín de Bravo del 
10 al 12 y en Rafael Lucío únicamente el día 
13. En Alvarado y Rafael Lucio, se aplicarán 
dosis de la vacuna Sinovac, mientras que en 
Medellín será Astra-Zeneca.

Por su parte, los municipios que com-
pletarán el cuadro de inmunización para la 
población de 40 a 49 años son los siguientes: 
a partir del 10 de agosto comenzarán las 
aplicaciones en Álamo, Castillo de Teayo, 
Papantla, Coatepec, Zongolica y Acayucan; 
desde el 11 se vacunará en Chicontepec, 
Espinal y Aquila; el 12 en Zontecomatlán, 
Vega de Alatorre, Xico, Atzacan y Olutla; 
del 13 están Teocelo, Maltrata, Orizaba, 
Soconusco y Lerdo de Tejada.

A partir del 14 de este mes se inmunizará 
a los de Tlacotalpan y Saltabarranca; el 15 
en Ángel R. Cabada; para el 16 comenzará 
en Chalma, Chiconamel, Platón Sánchez, 
Río Blanco, Mariano Escobedo y Alvarado. 
Finalmente, el 17 estará operando el Ma-
crocentro de Cardel, donde se vacunará a la 
población de La Antigua, Puente Nacional, 
Paso de Ovejas y Úrsulo Galván.

Finalmente, Huerta señaló que en el acele-
ramiento de las vacunas hay una organización 
que está diseñada para que haya flujos veloces 
en la aplicación con el fin de que la gente en 
muy poco tiempo tenga un reforzamiento 
que les dé seguridad. Aseguró que el ritmo 
avanza hacia el objetivo de completar las 
vacunaciones para la población en octubre. 

A partir de la próxima semana continuarán 
las jornadas de vacunación en el estado en 
32 municipios para completar el cuadro de 
vacunación a la población de 40 a 49 años, y en 
otras tres ciudades culminará la aplicación de 
primeras dosis para los ciudadanos de 30 a 39 
años, informó el Delegado de Programas para el 
Desarrollo, Manuel Huerta Ladrón de Guevara.
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TIPOS DE CAMBIO

UDIS  6.883464

Cetes 28 días  4.33

Cierre BMV  51,129.26

Café (USD/Quintal)  176.08  Petróleo (Mezcla Mex. USD/Barril)    64.67

Moneda  Compra  Venta

Dólar  19.50   20.51

Euro    
 23.58

Yen    0.1819

Centenario   
 44,000.00

FINANZAS
VACUNACIÓN

OBLIGATORIA EN EEUU
Amazon sortea 500 mil dólares,

coches y vacaciones entre los vacunados

¡Ahora y Aquí!

DR. ARMANDO ROJANO USCANGA

Está comprobado que los gobier-
nos no tienen el control que creían 
tener sobre los gobernados y que 
deben recurrir a otras estrategias 
para salvaguardar su papel como 
autoridades. Y lo que ellos no 
pueden hacer, lo hacen los conglo-
merados que alguna ascendencia 
tienen sobre sus agremiados, y 
los más próximos resultan ser las 
empresas, de allí que en Estados 
Unidos, de BlackRock, Anthem, 
Cisco, United Airlines a Face-
book, Ford o Goldman Sachs, 
tomen medidas y a medida que 
la contagiosa variante delta del 
coronavirus continúa su avance, 
intensifi can sus requisitos de va-
cunación, exigiendo que algunos o 
todos los empleados se inmunicen 
o presenten algún tipo de prueba 
que así lo demuestre. En estos 
momentos, más de un tercio de 
los adultos estadounidenses no 
se han vacunado, según los datos 
más recientes de los Centros para 
el Control y la Prevención de En-
fermedades (CDC por sus siglas 
en inglés).

Claro está que las compañías 
difi eren en el método para lo-
grar sus objetivos.  Unas ofrecen 
mayores primas e incentivos a 
los empleados inoculados. Otras 
obligan a sus trabajadores a con-
tar con un cuadro completo de 
la vacuna antes de regresar a sus 

ofi cinas. Pero deben cuidarse de 
no transgredir los derechos de los 
trabajadores, pues la Comisión de 
Igualdad de Oportunidades en el 
Empleo asegura que los emplea-
dores pueden exigir legalmente 
la vacunación siempre y cuando 
sigan los requisitos para encontrar 
fórmulas alternativas para los em-
pleados que no pueden hacerlo por 
razones médicas o porque tienen 
objeciones religiosas.

Walmart o Microsoft han im-
puesto mandatos de vacunación que 
afectan sobre todo a los trabajadores 
de sus sedes corporativas. Face-
book reclama que sus empleados 
demuestren que se han vacunado 
antes de volver a la ofi cina. El 
empacador de carne Tyson Foods 
adoptó una línea más dura al reque-
rir que sus 120.000 trabajadores en 
EEUU deben vacunarse antes del 
1 de noviembre. United Airlines 
obligará a sus 67.000 empleados 
estadounidenses a vacunarse a 
más tardar el 25 de octubre o 
se arriesgarán a ser despedidos. 
Alphabet, la matriz de Google, 
anunció la política “voluntaria” de 
trabajo desde casa de la compañía 
se extenderá hasta el próximo 18 
de octubre y quién vaya a trabajar 
a sus campus tendrá que vacunarse.  
Amazon fue más lejos, al ofrecer 
que 500.000 dólares, coches y 
paquetes de vacaciones entre sus 
empleados vacunados

Destacó la 
reorganización 
del corredor 
ferroviario en el 
área metropolitana 
de Monterrey
EL DICTAMEN / AGENCIAS /
CIUDAD DE MÉXICO. 

La Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT) informó que 
tiene a su cargo siete proyectos de 
inversión en infraestructura carretera 
y ferroviaria, por valor de 44 mil mi-
llones de pesos, con los que se busca 
ampliar y mejorar la comunicación 
entre en el norte y sur del país.

Destacó la reorganización del 
corredor ferroviario en el área me-
tropolitana de Monterrey, el cual 
comprende 62 kilómetros que cruzan 
los municipios de Apodaca, Monte-
rrey, San Nicolás, San Pedro Garza 
García, Santa Catarina y García. Se 
aprovechará la infraestructura exis-
tente para dar servicio de carga, pero 
también a 164 mil pasajeros diarios. 
La obra se realizará a través de una 
licitación pública internacional y se 
estima que su construcción inicie a 
fi nales de 2021. Sobre la Autopista 
Interserrana, que conectará las ca-
rreteras Matehuala-Saltillo y Ciudad 
Victoria-Monterrey, la SCT subrayó 
que se busca reordenar el tránsito de 
carga que proviene del centro del país 
hacia la frontera de Nuevo León y 

Tamaulipas. La inversión estimada 
para el proyecto asciende a 19 mil 
millones de pesos que se licitará en una 
convocatoria pública internacional.

En tanto, el Libramiento de Tulum 
impulsará la movilidad en la región de 
la Riviera Maya y dará continuidad 
al corredor Peninsular de Yucatán. 
Para él se estima una inversión de mil 
200 millones de pesos que incluyen 
el diseño, construcción, operación y 
mantenimiento, amplió la SCT.

También por una inversión de mil 
350 millones de pesos que contempla 
diseño, construcción, operación y 
mantenimiento del Libramiento Sur 
de Pachuca, cuyo esquema de aso-
ciación público privada se sostiene 
en un contrato por 30 años.

Para el Libramiento de Cihuatlán se 
estima una inversión de 475 millones 
de pesos que incluye diseño, construc-
ción, operación y mantenimiento. El 
proyecto —cuya concesión se dará 
por 30 años— se ubica entre los es-

tados de Jalisco y Colima y permitirá 
dar continuidad a los fl ujos de largo 
itinerario que circulan a través del 
corredor del Pacífi co, detalló la SCT.

Sobre el Libramiento de Champo-
tón, que tendrá una inversión de mil 
300 millones de pesos, también se 
prevé una concesión de tres décadas. 
La dependencia amplió que la obra, 
ubicada en Campeche, permitirá la 
continuidad de las especifi caciones 
del Corredor Peninsular de Yucatán, 
evitará el paso a la zona urbana de 
Champotón y mejorará la conectividad 
hasta Puerto Progreso. Por último, 
destacó el Cruce Internacional Mesa de 
Otay II para el que se tiene inversiones 
por dos mil 800 millones de pesos. Su 
fi nalidad es “hacer más competitivo el 
procesamiento de fl ujos de transporte de 
pasajeros y carga en Baja California”, 
fortalecer la actividad económica y 
comercial en la frontera de México con 
Estados Unidos y mejorar la atención 
a vehículos particulares y de carga.
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Infraestructura ferroviaria

Invertirá SCT 44 mil 
mdp en carreteras

También por una inversión de mil 350 millones de pesos que contempla diseño, 
construcción, operación y mantenimiento del Libramiento Sur de Pachuca.
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Pedirá vacunas antiCOVID

AMLO hablará hoy
con Kamala Harris 
López Obrador destacó 
la buena relación que su 
gobierno tiene con el del 
encabezado por Joe Biden, 
“como sucedió cuando estaba 
el presidente Donald Trump. 

El DictamEn / agEncias / cDmx

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que el lunes sostendrá una conversación 
telefónica con la vicepresidenta de Estados Uni-
dos, Kamala Harris, con el objetivo de discutir 

temas bilaterales, entre ellos la donación de más 
vacunas contra el coronavirus.

“El lunes tengo llamada telefónica con la 
vicepresidenta (de Estados Unidos) para tratar 
asuntos de los dos países”, afirmó este domingo 
el mandatario durante la inauguración de las 
instalaciones de la Guardia Nacional en Ciudad 
Juárez, en Chihuahua. López Obrador destacó 
la buena relación que su gobierno tiene con el 
del encabezado por Joe Biden, “como sucedió 
cuando estaba el presidente Donald Trump y 
ahora con Biden es buena relación de respeto, 
con soberanía y cooperación”, afirmó.

Entre los temas que tratará con la vicepresiden-

ta estadounidense estarán el de un compromiso 
que ha hecho Estados Unidos para donar 1.35 
millones de vacunas Jansen antiCOVID de la 
farmacéutica Johnson & Jonhson en próximas 
fechas.  “Está el compromiso de (donar) 1 mi-
llón 350,000 de esa vacuna (que) se aplica una 
sola vez”, dijo. 

Esta sería la segunda donación que el gobier-
no mexicano recibe del estadounidense, luego 
de que en junio pasado el país recibiera 1.35 
millones de dosis de este biológico, las cuales, 
de acuerdo con López Obrador, sirvieron para 
inmunizar algunos municipios fronterizos.

“Se protegió a los habitantes de los municipios 

de Baja California y parte de los municipios 
fronterizos de Sonora”, recordó el mandatario.

Señaló que así como México ha recibido 
donaciones de biológicos, también ha hecho 
lo propio apoyando a otras naciones.

“Estamos también apoyando a otros paí-
ses con vacunas. Hemos enviado vacunas a 
Paraguay, Bolivia, Belice, Guatemala, Hon-
duras, El Salvador y República Dominicana, 
y vamos a seguir ayudando a los pueblos 
más pobres de nuestra América”, afirmó.

Apuntó que su gobierno seguirá de-
mandando que se atienda a las naciones 
con menos desarrollo en el mundo y que la 
salud se considere como un derecho humano 
universal “y todos tengan acceso a las va-
cunas”. Desde el 23 de diciembre de 2020 
el país ha recibido en total 89.55 millones 
de dosis de la británica AstraZeneca, la 
rusa Sputnik V, las estadounidenses Pfizer 
y Johnson & Johnson, además de las chinas 
CanSino y Sinovac.

Con más de 2.9 millones de contagios 
y 244,248 muertes oficiales, México ha 
apostado por la vacunación para frenar la 
pandemia, que vive en el país su tercera ola, 
aunque hasta ahora solo 27.13 millones de 
mexicanos tienen un esquema completo de 
vacunación, es decir, dos dosis.

Entre los temas que tratará con la vicepresidenta 
estadounidense estarán el de un compromiso que 
ha hecho Estados Unidos para donar 1.35 millones 
de vacunas Jansen antiCOVID de la farmacéutica 
Johnson & Jonhson en próximas fechas.  
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Cancillería lo acusa de misógino

Cesan a agregado 
cultural en España
El DictamEn / agEncias / cDmx

La Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE) canceló el contrato del escritor Jorge 
F. Hernández como agregado cultural de 
México en la Embajada de España “por 
comportamientos poco dignos”.

En un comunicado difundido el sábado 
a través de redes sociales, la dependencia 
señaló que esta decisión era tomada debido 
a que en fechas recientes el escritor incurrió 
en una conducta poco institucional para 
representar al país en España.

Más tarde, el doctor Enrique Márquez, 
director ejecutivo de Diplomacia Cultural 
de la SRE, aclaró que Hernández fue ce-
sado luego de que en días pasados, en una 
reunión en la Ciudad de México, se refirió 
“en términos muy ofensivos y misóginos” 
a quien era su jefa, María Carmen Oñate 
Laborde, embajadora de México en España. 

“El propio señor Hernández, buscando 
mi apoyo, me refirió lo ocurrido en dicho 
evento. Esto está documentado”, puntualizó 
Márquez. Insistió en que a pesar del recono-
cimiento, gratitud y afecto que tiene respecto 
a Hernández “me vi obligado, en mi calidad 
de director ejecutivo de Diplomacia Cultural 
de la cancillería, a solicitar a la Dirección 
General de Personal la cancelación de su 
contratación”. Afirmó que de “ninguna ma-
nera” podría estar de acuerdo con conductas 
ajenas al debido respeto a las personas y a 
los códigos de ética institucional.

El despido de Hernández ha despertado 
polémica en redes sociales, pues hay quienes 
aseguran que el cese se dio luego de que el 
escritor cuestionara a Marx Arriaga, director 
de Materiales Educativos de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), por decir que “leer 
por goce es un acto de consumo capitalista”.

Hernández había defendido en una colum-
na publicada en el diario Milenio la lectura 
por placer y después, en una entrevista ra-
diofónica, afirmó que si leer por goce era un 
acto capitalista, él era “estúpidamente rico” 
y “capitalista de grandes vuelos” tras haber 
leído alrededor de 24,000 libros.

El escritor se incorporó en enero de 
2019 al proyecto de Diplomacia Cultural, 
impulsado por el canciller, Marcelo Ebrard, 
en reconocimiento a su carrera y por su 
prestigio como “gestor cultural”.

El escritor Jorge F. Hernández hoy ex agregado 
cultural de México en la Embajada de España.
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EN LA 

OPINIÓN DE

MIGUEL

CASILLAS

La Universidad y el 
movimiento feminista

Denuncia mexicana 
en Estados Unidos

Las universidades y otros espacios 
sociales encargados de la reproduc-
ción ideológica de la sociedad han 
estado bajo asedio del movimiento 
feminista desde la segunda mitad 
del siglo XX, pero específi camente 
el movimiento de reforma de género 
de la Universidad ha cobrado fuerza 
hace pocos años. De ahí derivan las 
políticas de paridad que progresiva-
mente se han ido institucionalizando, 
también las comisiones de género y 
por supuesto la investigación científi -
ca y la divulgación académica de sus 
resultados. En los últimos años las 
universidades han cambiado mucho, 
tanto en su composición como en la 
dinámica de sus relaciones sociales.

Una breve revisión de la participa-
ción de las mujeres en la educación 
puede hacer observable el tamaño 
del cambio. Apenas hasta los años 
sesenta del siglo pasado se estable-
ció la paridad en la matrícula de la 
primaria, lo mismo sucedió con la 
educación secundaria a partir de 
los años setenta. El bachillerato fue 
históricamente muy pequeño y muy 
masculino, en 1970 su matrícula 
incluía sólo 40 mil mujeres; apartir 
de los años 80 se desplegó el creci-
miento de su matrícula hasta alcanzar 
más de 5 millones de jóvenes en la 
actualidad, de los cuales más de tres 
millones son mujeres.

La participación de las mujeres 
en la educación superior todavía 
hasta 1970 no superaba las 30 mil 
estudiantes. Era mínima, representaba 
poco más del 20% del total de la 
matrícula. Entre 1970 y 1990 creció 
de modo importante toda la población 
estudiantil, pero a partir de los años 
1990 el número de mujeres creció 
por encima del de los hombres. En la 
educación superior de México, hay en 
la actualidad alrededor de 4 millones 
de estudiantes, distribuidos casi pari-
tariamente entre mujeres y hombres. 
El cambio en la composición social 
de las universidades no sólo atañe 
a la ampliación de la participación 
femenina entre el estudiantado, lo 
mismo ha sucedido con las plantas 
de trabajadores académicos y admi-
nistrativos que se han feminizado.
Paulatinamente y resquebrajando 
estructuras muy antiguas y cerradas, 
se ha desplegado una perspectiva de 
género para interiorizar el sentido de 
la integración paritaria de órganos 
de gobierno, comisiones, cuerpos 
académicos, cuerpos docentes y 
jurados. Los sistemas de poder y de 
reconocimiento académico siguen 
bajo el control masculino.

El movimiento feminista con-
temporáneo ha sabido visibilizar 
a la violencia de género como una 
expresión grotesca de la dominación 
masculina; a esto se suma el hartazgo 
de cada vez más chavas violentadas, 
acosadas y despreciadas por ser 
mujeres. Se trata de una reivindi-
cación global, pero que en nuestro 
país asolado por el feminicidio co-
bra un sentido de urgencia. A nivel 
universitario, se ha avanzado en el 
establecimiento de protocolos de 

atención a víctimas y en la creación 
de instancias para acompañarlas, pero 
no hay medidas radicales contra los 
acosadores, tampoco reparación ni 
compromisos institucionales efectivos 
para garantizar que no se repitan 
más; el hostigamiento, el acoso y 
la discriminación siguen incólumes 
sostenidos por una serie de pactos 
patriarcales estructurados en un sis-
tema de complicidades donde juegan 
un papel crucial las autoridades, los 
órganos colegiados, los sindicatos, las 
redes de relaciones interpersonales 
y el silencio cómplice de muchos 
hombres y mujeres.

Tiene razón Ana Buquet cuando 
dice que “Las demandas de los mo-
vimientos feministas, cuando logran 
ser reconocidas por las estructuras 
burocráticas, en ocasiones son institu-
cionalizadas a través de procesos de 
asimilación mediatizada en los que 
muchas veces pierden parcialmente 
su fi lo crítico y su capacidad trans-
formadora. Este fenómeno también 
puede ocurrir en la institucionaliza-
ción de la perspectiva de género en 
la educación superior… La mediati-
zación ocurre, al menos, a través de 
tres mecanismos: la apropiación de 
sus conquistas, la tergiversación de 
sus alcances y el desconocimiento 
de sus aportes” (Educación Futura 
10 junio, 2021).

En efecto, el movimiento de re-
forma de género de la universidad 
enfrenta concepciones y estructuras 
institucionales muy antiguas y una 
impronta sociogenética de corte 
masculino. Evidentemente se trata 
de un cambio progresivo y de la 
conquista de espacios institucionales 
hacia una concepción equitativa e 
igualitaria. El movimiento feminista 
no se agota ni puede reducirse al 
cambio universitario. Su agenda de 
transformaciones va mucho más lejos 
contra la dominación masculina. Sin 
embargo, su radicalidad es necesaria 
para seguir avanzando en la reforma 
de género de la universidad y sus fun-
ciones, para lograr la transformación 
del currículum, de los contenidos y 
formas de la enseñanza (buscando la 
valoración de la producción femeni-
na, prácticas y formas de trabajo no 
sexistas, relaciones interpersonales de 
respeto y colaboración); pero también 
del sentido de la investigación y de 
la incorporación de las mujeres a 
las ciencias, las tecnologías, las in-
genierías y las matemáticas; de una 
difusión cultural que confronte los 
estereotipos y los prejuicios.

La radicalidad del movimiento 
feminista es necesaria para cambiar 
el sentido profundo de la socializa-
ción universitaria y desmontar en 
hombres y mujeres la lógica de la 
dominación, así como las disposi-
ciones objetivas y simbólicas que 
justifi can la violencia de género. 
Necesitamos cambiar las estructuras 
organizacionales, leyes y reglamen-
tos, pero sobre todo necesitamos 
cambiar las conciencias, el sentido 
común y las formas del pensamiento 
que sostienen el orden patriarcal.

EN LA 

OPINIÓN DE

ARMANDO RÍOS 

PITER

Por una #SociedadHorizontal
Una de las noticias mas trascen-

dentes de la historia reciente es sin 
duda alguna la denuncia realizada 
por parte del gobierno mexicano, en 
contra de diversas empresas de armas 
en los Estados Unidos. En palabras 
del canciller Marcelo Ebrard, se 
presentó la queja contra fabricantes 
y proveedores estadounidenses, quie-
nes inundan a propósito el mercado 
mexicano con armamento, mismo 
que al fi nal es utilizado por parte de 
los cárteles criminales en territorio 
nacional. La Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) ha afi rmado que 
anualmente ingresan al país más 
de 200.000 armas de todo tipo.  El 
cruce ilegal de pistolas, fusiles de 
asalto y ametralladoras, se realiza 
principalmente de manera “hormiga” 
en compartimentos secretos de auto-
móviles y camiones de carga. Al día 
entran un promedio de 567 armas, lo 
que signifi ca unas 22 cada hora. El 
Departamento de Justicia descubrió 
que el 70% de las armas de fuego 
que fueron rastreadas en México 
entre 2014 y 2018 se originaron 
en Estados Unidos. Por su parte, la 
Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), publicó que cerca del 70% de 
los asesinatos en México se cometen 
precisamente con armas de fuego, la 
mayoría de las cuales provienen de 
nuestro vecino del norte.

La acción legal contra 10 empresas 
de armas, presentada en un tribunal 
federal de Massachusetts, consiste en 
la acusación por parte del gobierno 
de México contra los fabricantes de 

armas por “facilitar activamente” 
el fl ujo de armas que ha bañado de 
sangre a nuestro país a lo largo de las 
últimas décadas. En conferencia de 
prensa, Ebrard fue enfático al subrayar 
que éstas armas “están íntimamente 
vinculadas a la violencia que México 
vive hoy”.

Aún cuando este es un problema 
que lleva décadas, esta es la primera 
vez que las autoridades mexicanas 
pasan de las declaraciones a ejercer 
acciones específi cas. Como parte de la 
argumentación, está el hecho de que 
los fabricantes de armas aprovecharon 
el fi n de la prohibición ocurrida en 
Estados Unidos en 2004, “para au-
mentar enormemente la producción”. 
Dicho incremento esta directamente 
correlacionado con el aumento de las 
tasas de asesinatos que desde entonces 
se vive en suelo mexicano.

El trasiego de armas ocurre sin 
problema alguno, principalmente por 
la corrupción de funcionarios en el 
sistema aduanal, pero también por las 
amenazas que realizan las bandas de la 
delincuencia organizada. Las rutas de 
tráfi co de armas suelen ser las mismas 
para el trasiego de drogas, dinero y 
personas, donde la participación de 
ciudadanos estadounidenses es crucial.

Cabe recordar que según fuentes 
ofi ciales, el mayor tráfi co ocurre en 
la frontera entre Tamaulipas y Texas, 
donde las ciudades de mayor trasiego 
son Nuevo Laredo, Reynosa y Ma-
tamoros. Los cargamentos incluyen 
regularmente fusiles semiautomáticos, 
pistolas y balas, pero también se 
han confi scado cohetes antitanque, 

bazucas, granadas de alto calibre e 
incluso misiles tierra-aire aptos para 
derribar aeronaves.

Aún cuando hay que reconocer que 
esta demanda estará “cuesta arriba” 
en el entramado judicial estadouni-
dense, debemos celebrar que puede 
ser un útil instrumento diplomático 
para modifi car la discusión frente al 
gobierno de Biden. Entre otras cosas, 
acordar que internamente haya una 
mayor persecusión a los “vendedores 
hormiga” que introducen las armas a 
México. Sin embargo, es evidente que 
nuestro país requiere fortalecer sus 
propias instituciones para disminuir 
la capacidad de fuego de los cárteles 
del crimen organizado. 

Una denuncia internacional no 
será sufi ciente. Es prioritario lim-
piar la corrupción que impera en las 
aduanas. A la par se deben fortalecer 
las capacidades de las autoridades y 
policías locales, con el fi n de evitar 
el amedrentamiento que hacen los 
delincuentes a los funcionarios mexi-
canos. Hay que aplaudir la acción 
anunciada por Ebrard, sin embargo 
hay que ir mucho más allá. Un nuevo 
espacio de diálogo con el gobierno 
estadounidense derivado de esta 
acción, deberá ir acompañado de 
mecanismos mucho más efi cientes 
para cuidar y fortalecer nuestras fron-
teras. La #SociedadHorizontal tiene 
la oportunidad de impulsar acciones 
coordinadas con organizaciones de 
la sociedad civil del otro lado de la 
frontera, para empujar una agenda 
común y desincentivar la venta de 
armas de asalto.

OPINIÓN Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no 
refl ejan necesariamente el punto de vista de El Dictamen

Grecia cumple 11 
días con incendios 

Grecia vive un drama que hasta el momento no se ha podido controlar, la gente teme no sólo por sus bienes, sino también por sus vidas.

El fuego baja 
rápidamente por la 
montaña y devora 
las primeras casas
EL DICTAMEN / AGENCIAS / GRECIA

Una sirena de emergencia resuena 
junto a la orden de abandonar el pue-
blo de Gouves, en la isla griega de 
Eubea. “No quiero, no quiero”, repite 
entre sollozos una mujer derrumbada 
sobre las escaleras de entrada. Las 
dramáticas imágenes corresponden 
a los ya 11 días de combate titánico, 
como lo han califi cado el vicegober-
nador de Eubea.

MILES SON EVACUADOS DE 
SUS HOGARES EN GRECIA

Miles de habitantes desesperados 
de la isla griega de Eubea observaban 
este domingo cómo devoraba el fuego 
sus aldeas, sus tierras y sus vidas, en 
el duodécimo día de incendios que han 
asolado bosques de Grecia y Turquía.

“La batalla continúa”, dijo el vice-
ministro griego de Protección Civil, 
Nikos Hardalias, augurando “otra 
noche difícil” para los bomberos.

Mientras que en Turquía la mayoría 
de los incendios estaban controlados 
este domingo, el fuego declarado 
en la isla de Eubea, la segunda más 
grande de Grecia, seguía generando 
una fuerte preocupación.

“Hemos vivido incendios, pero 
esta situación es algo nunca visto”, 
declaró Nikos Papaioannou, un vecino 
de Gouves. Presa de las llamas desde 
hace seis días, esta lengua de tierra 
situada entre Ática y el mar Egeo 
presentaba un panorama apocalíptico. 
Por las carreteras, los vecinos rocia-
ban sus terrenos con agua, mientras 
las llamas seguían consumiendo las 
zonas boscosas.

Grecia y Turquía, dos países veci-
nos azotados por la peor ola de calor 
en décadas, llevan casi dos semanas 
luchando contra los incendios. Los 
expertos han relacionado las altas 
temperaturas con el cambio climático. 

Hasta la fecha, dos personas han 
muerto en Grecia y ocho en Turquía, 
y decenas han tenido que ser hospi-
talizadas. A las puertas de Atenas, 
el incendio que destruyó decenas de 
viviendas había perdido intensidad 
este domingo, según los bomberos 
griegos. Pero “el riesgo de reactiva-
ción es elevado”, advirtió Hardalias.

AVIÓN SE ESTRELLA 
DURANTE LOS INCENDIOS

Un helicóptero evacuó a un bom-
bero herido en el norte de Atenas que 
trataba de sofocar un foco reactivado. 
En la isla jónica de Zante, un avión 
hidrante se estrelló durante la extin-
ción de un pequeño fuego, aunque 
su piloto salió sano y salvo. De un 
lado y otro del Egeo, los bomberos 

seguían luchando contra las llamas, 
en la región turca de Mugla y en la 
península griega del Peloponeso, don-
de la situación se había estabilizado 
este domingo. La principal pesadilla 
de los bomberos griegos continuaba 
siendo la inmensa isla montañosa 
de Eubea, tapizada de pinos y muy 
popular entre los turistas nacionales 
y extranjeros. Las llamas habrían 
devorado al menos 35 mil hectáreas 
y centenares de casas.  A causa de 
la dirección del viento, el humo y la 
falta de la visibilidad, el viceministro 
griego Nikos Hardalias, consideró 
“difícil” utilizar los medios aéreos.

El país recibió refuerzos terrestres 
y aéreos de numerosos países como 
Ucrania, Rumania o Francia.

“EN MANOS DE DIOS”
El frente del incendio abarcaría 

unos 30 km, estimó el sábado el 
gobernador de la región de Eubea, 
Fanis Spanos. “El frente es demasiado 
grande. Intentamos salvar el pueblo, 
pero los medios son insufi cientes”, 
dijo Nikos Papaioannou, el habitante 
de Gouves. “Esto es dramático. Ter-
minaremos todos en el mar”, añadió.

Las llamas han arrasado más de 
56 mil hectáreas en los últimos diez 
días en Grecia, según el Sistema Eu-
ropeo de Información sobre Incendios 
Forestales (EFFIS). Unas mil 700 
hectáreas ardieron, de media, en el 
mismo periodo entre 2008 y 2020. 
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A partir de mañana

Amplia Francia exigencia del 
pase sanitario por covid-19 

EL DICTAMEN / AGENCIAS / PARIS, FRANCIA

Francia exigirá a partir mañana 
el certifi cado de vacunación contra 
el coronavirus, una prueba negativa 
o un certifi cado de recuperación 
de la enfermedad del covid-19, 
considerados en un pase sanita-
rio, en varios establecimientos y 
transportes de largas distancias, 
una medida controvertida ordenada 
para atajar la pandemia en el país. 
Los franceses tendrán que presentar 
mañana el pasaporte sanitario en 
bares, restaurantes, cines, teatros, 
hospitales, así como también cuando 
realicen trayectos largos en avión, 
tren o autobús.  

El presidente francés, Emmanuel 
Macron, propuso estas medidas, 
junto con la de la vacunación obli-

gatoria contra el covid-19 para los 
trabajadores sanitarios, para acelerar 
la campaña de inmunización, que 
ayer había alcanzado la cifra de 44 
millones de franceses con al menos 
una dosis, es decir, casi el 66 por 
ciento de la población. 

“El pase (sanitario) y el avance de 
la vacunación deberían evitar otros 
toques de queda y el confi namiento”, 
subrayó el ministro de Salud, Olivier 
Véran, hoy en el diario Le Parisien. 
El pase sanitario, que ya se exige 
en lugares culturales desde el 21 de 
julio, consiste tener la pauta de va-
cunación completa, un certifi cado de 
que se superó la enfermedad con una 
prueba que lo corrobore de entre 11 
días y seis meses u otra que muestre 
negativo de menos de 72 horas. 
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SABIAMENTE LOS CANADIENSES 
DISFRUTAN EL VERANO

Aunque no con el ímpetu de antes de la 
pandemia que nos aqueja, pero la gente en 
Canadá está gozando de los días soleados y 
tibios del verano, sabiamente trata de apro-
vechar los días acogedores que les ofrece la 
estación; viaja moderadamente a las playas 
adecuadas a los bellos lagos que vemos en 
sus paisajes y realiza días de campo en los 
grandes y bien acondicionados parques 
con mesas y asientos rústicos, y visita las 
granjas con sus grandes huertos dispuestos 
especialmente para que la gente vaya y corte 
las frutas de la temporada; desde luego que 
la gran mayoría ya está vacunada contra el 
malvado virus que trae en jaque al mundo 
desde el año pasado, y respeta las indicaciones 
pues en los lugares cerrados usa cubrebocas y 
máscaras, no hemos visto fi estas tumultuosas 
y muchos hasta se cubren en los paseos…

UN PASEO POR HUERTOS 
Y NIAGARA ON THE LAKE
El pasado fin de semana hicimos un 

recorrido que nos llenó de paz y alegría. 
Visitamos la granja cercana a las Catartas 
del Niagara y gozamos contemplando la 
naturaleza, esta vez no cortamos, pero nuestro 
hijos Jean y Elvi y los nietos Mike, Paul y 
Peter se treparon a los arbustos y cortaron  
deliciosos chabacanos, comimos varios 
bajo los arbolitos y retornamos junto con 
los vecinos Ernie y Mary que fueron con 
nosotros, al centro de las instalaciones para 
pagar las tres canastillas que llenamos junto 
con un gran bote de miel pura de abeja, y 
nos dirigimos a la villa Niagara On the lake 
que es un lugar turístico muy atractivo para 
pasear, con vistas preciosas, galerías de arte y 
restaurants pequeños en los que no pudimos 
acomodarnos todos a la vez pues ahí se nos 
unieron otro matrimonio amigo con su hija 
adolescente…

FELICES CON LOS ATRACTIVOS 
TURÍSTICOS 

Así que Redmon y Sandra con su hija 
Emily decidimos hacer un pícnic en un pre-
cioso parque en el que los chicos disfrutaron 
de los juegos y nosotros contemplamos los 
carros antiguos tirados por caballos y un 
curioso auto descubierto con su conductor 
pero con pedales frente a cada asiento, que 
enmedio de gran algarabía gozaban varios 
jóvenes. Aunque el día estuvo muy soleado, 
ya al atardecer sentimos el aire muy fresco 
y nos abrigamos un poco, disponiéndonos 
a retornar a casita, a la que llegamos poco 
después de la media noche, muy felices 
aunque algo cansados, sobre todo Jean que 
fue el conductor, y procuramos descansar 
plácidamente al día siguiente pues el domingo 
nos levantamos muy temprano para asistir a 
misa a la Catedral, lo que fue para nosotros 
también muy grato, pues la misa del rito 
griego, católico melquita, tiene unos coros 
que alientan el espíritu… 

PLACENTERO FIN DE SEMANA
 EN LA AGENDA
Cuando escribimos el jueves esta columna, 

que nos permite mantenernos en contacto 
con nuestro amables lectores, estamos dando 
los últimos toques al programa del fi n de 
semana que nos llevará a un atractivo paseo 
al norte de donde vivimos para conocer el 
lugar donde los vecinos Ernie y Mary cele-
braran a fi nes del mes el cumpleaños de él, 
parece que habrá varias paradas porque el 
lugar no está muy cerca, y al día siguiente 
asistiremos a otra granja para cortar ricos 
duraznos que cuelgan de los árboles en esta 
estación; los conductores del tractor que 
lleva a uno al lugar preciso del corte ya nos 
conocen, son mexicanos y nos dan buenos 
tips para encontrar los mejores, y nos da 
mucho gusto platicar con ellos y saber sus 
vidas, sobre todo ahora que el gobierno les 
contará los meses que han trabajado y a los 
3 años tendrán la oportunidad de tener la 
residencia en Canadá…

TENEMOS QUE DESTACAR 
SUCESOS BUENOS
Y bueno, queremos destacar lo bueno que 

nos sucede aquí y sucede en el mundo porque 
si nos podemos a analizar lo negativo en 
todos los órdenes salud, pobreza, ambiciones 

políticas, mafi as, a nivel familiar, de la comunidad y 
en el mundo entero, la situación se torna tan difícil 
que a veces hasta dan ganas de llorar, pero hay que 
enfrentar todo con una actitud positiva y pensar que 
saldremos adelante, encomendándonos a Dios…

FELICITACIONES
Enviamos cariñosas felicitaciones a los sacerdotes 

por la celebración del Día del Cura de Ars, que fue 
ayer. Asimismo para los cumpleañeros, nuestro 
nieto Brady Blackmer Sánchez Tejera que alcanzó 
quince años de vida y dice que espera celebrarlo en 
Veracruz (como su hermana Jessi) aunque sea el 

año próximo, no le corre prisa. También cantamos el 
día 4 las mañanitas a nuestra sobrina nieta Melissa 
Lozada Morales, quien tiene el hermoso don de las 
artes plásticas que plasmó en las ilustraciones que 
hiciera para nuestro tercer libro “Magia, cuentos 
y realidades”…

CONDOLENCIAS
Pero con pesar compartimos la pena de la 

maestra y terapeuta Cristy Reyes de García y sus 
hijas, nietos y hermanas, por la triste y repentina 
partida de su esposo, padre, abuelo y hermano el 
ingeniero Genaro García Beltrán…  

Sebastián Montero González, con tierna sonrisa en su primera 
incursión en los medios, en El Dictamen, hijo del Ing. Eder Antonio 

Montero Leyva y Lic. en Educación Preescolar Marite González 
Caldelas; felices sus abuelos MVZ Humberto González, Lic. en 

Pedagogía y Educ. Teté Caldelas Martínez e Ing. Pedro Montero 
y Martha Leyva Villa y a su tío y padrino C.P. y Auditor Humberto 

González Caldelas que labora para una fi rma en EUA. 

Emocionada con la alegría de la fi esta con globos, juegos y regalos, 
la linda nena Sammy López Llarena celebró sus dos añitos en el 

ámbito familiar y posó feliz con sus papás Yahir y Gisela, y sus abuelos 
profesores Eusebio Francisco Llarena Narváez y Lupita Montano de 

Llarena, Eduardo López y Beatriz Soto de López. 

Marilú D’Santelmo Hernández, de raíz veracruzana, hija de Chelito 
Hernández y Hernández y nieta de la fi nada Marilú Hernández de 

Hernández y del recordado MVZ Galo D’Santelmo Hernández,  
heredó la vena artística de su abuelo y una bella voz, se graduó en 

canto en la Escuela Superior de Música “San Juan Siglo XXI” de 
Matamoros, Tamaulipas y espera beca para maestría en la University 

of Texas, Río Grande Valley en Brownsville.

Primavera y verano son estaciones hermosas que los canadienses 
aprovechan para llenar de fl ores sus jardines y las autoridades lo 

hacen en parques, calles y lugares emblemáticos como vemos aquí 
al descender con nuestro nieto Peter, del Vagón del Tiempo en esta 

época pero en 2018 y que gozamos nuevamente la semana pasada en 
el parque de Niagara on the lake. 

El grupo de damas de raíces libanesas que conviven periódicamente se reunieron la semana 
pasada en la espaciosa residencia de Malena Barría de Hoyos para festejarla  por su 

cumpleaños compartiendo delicioso brunch; con Malena sentadas Rosalba de Hamsho y Magali 
de  Hernández, y de pie, Olga Exsome, Rosita de Lajud, Toñita Exsome, Rocío de Caram, 

Rosita Ortiz Ham y Tere Nezralla. 

Samantha López Llarena, cariñosamente llamada Sammy, alcanzó 
los dos añitos en el planeta el 12 de julio y fue festejada con 

una regia fi esta temática de Pocoyo, su caricatura favorita, por 
sus padres Yahir López Soto y Gisela Llarena de López quienes 

atendieron fi namente esa tarde y la acompañan en la gráfi ca. 

Durante la cena de gala distrital la bella Karime 
Zamora Saldaña, reina del porteño Club 

Rotario Zafi ro, fue designada reina del distrito 
4185 que abarca los estados de Guerrero, 
Morelos, Puebla, Tlaxcala y Veracruz por el 

Gobernador del mismo, Agustín Melgar; aquí la 
felicita Suzie Howe, Directora de la zona 25A 

de Rotary International. 

Durante emotiva sesión cena de gala celebrada en el Hotel 
Hacienda Cocoyoc de Morelos la Directora de la zona 25 A de Rotary 

International Suzie Howe tomó el juramento de honor como nuevo 
Gobernador del Distrito 4185 a Agustín Melgar García, en presencia de 
socios integrantes de Guerrero, Morelos, Tlaxcala, Puebla y Veracruz, 

a quienes ha estado involucrando en su programa de trabajo. 



HECHOS

TRAILERAZO
FALLECE APLASTADA UNA PERSONA
FRANCO CARDEL/EL DICTAMEN

Sobre el entronque de la carretera 
federal Veracruz-Xalapa y el tramo 
13.5, cerca de la empresa Tamsa, se 
registró un lamentable accidente, 
en donde el conductor de un tráiler 
brincó el camellón central a gran 
velocidad y aplastó a una persona 
dentro de un taxi.

El accidente se presentó el domingo, 
se indicó como posible responsable al 
conductor de un tráiler con razón social 
G.A.P.C., marca Kenworth, mismo 
que circulaba con dos remolques, por 
el bulevar 13.5 con dirección hacia la 
carretera federal Veracruz - Xalapa.

Al parecer como ha pasado en otras 
ocasiones, el chofer no observó que 
tenía que detenerse en el entronque y 
a gran velocidad cruzó, impactando 
primero el camellón y luego chocan-
do con los remolques a un taxi con 
número económico VB - 1571.

También una camioneta marca 
Mazda, estaba en el lugar volcada, 
pero al parecer está ya se encontra-
ba en el sitio antes de que el tráiler 

provocara el accidente y el taxista 
y un hombre que lo acompañaba al 
parecer estaban auxiliando.

Otra versión, también indicó que al 
parecer la camioneta Mazda y el taxi 
podrían haber protagonizado el acci-
dente minutos antes y se encontraban 
en el lugar, cuando el tráiler brinco 
el camellón y terminó por quitarle 
la vida a la persona dentro del taxi.

Personal de servicios periciales y 
de la Policía Ministerial, realizaron 

el levantamiento del cuerpo y su 
traslado al Servicio de Medicina 
Forense, mientras que elementos de 
la Guardia Nacional división carre-
teras e instalaciones, acordonaron la 
zona y desviaron la circulación por 
varias horas. Fueron necesarias varias 
grúas y equipo pesado, para retirar el 
tráiler y los dos remolques, en este 
caso contenedores que transportaba, 
mientras que  el conductor se indicó 
escapó del lugar.

Tráiler provoca accidente y la muerte de una persona que se encontraba dentro 
de un taxi.
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Muere ahogado en Alvarado
FRANCO CARDEL/EL DICTAMEN

Autoridades de Protección Civil 
Municipal de Alvarado, lograron el 
rescate de dos jóvenes originarios 
de Xalapa, aunque lamentablemente 
no pudieron salvar a uno más, todos 
ellos decidieron ingresar a las aguas 
del golfo de México en la playa La 
Cava, todos iban participando en 
una rodada de autos modifi cados 
tipo “Buggie”.

Los hechos se presentaron el domin-
go, en la mencionada playa, en donde 
perdió la vida un joven identifi cado 
como Cristian M.D., de 18 años de 
edad, originario de la ciudad capital 
del estado, mismo que había asistido 
junto con otro grupo de amigos a una 
rodada de vehículos modifi cados.

Al parecer y a pesar de las reco-
mendaciones de Protección Civil de 
Alvarado, los jóvenes se introduje-
ron al agua, dejando  lamentables 
resultados, aunque hay que destacar 
la rápida acción el personal de PC 
Alvarado, quienes rescataron a dos 

personas más  identifi cadas como 
Marlen M.R. y Javier C.L., los que de 
forma inmediata fueron trasladados 
a bordo de una lancha a un hospital 
para ser atendidos.

La zona en donde se dieron los 
hechos fue acordonada por personal 
de la Policía Municipal de Alvarado, 
quienes también acudieron al llamado 

de auxilio y brindaron el apoyo, hasta 
la llegada al personal de Servicios 
Periciales y de la Policía Ministerial.

Finalmente el cuerpo fue trasladado 
al Servicio de Medicina Forense, en 
donde se espera sea identifi cado y 
se indicó que los rescatados al igual 
que el occiso eran originarios de la 
ciudad de Xalapa.

El no obedecer las indicaciones de los elementos de Protección Civil se cobra 
nuevamente la vida de una persona.
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¡Jugadores volvieron a nacer!
FRANCO CARDEL/EL DICTAMEN

Seis futbolistas amateur que viaja-
ban a bordo de un vehículo particular, 
salvaron la vida de forma milagrosa 
luego de volcar la unidad en la auto-
pista del libramiento Paso del Toro 
- Santa Fe, resultando al menos tres 
de ellos con heridas graves.

El accidente se presentó la tarde del 
domingo, cuando se pedía el auxilio 
para atender a varias personas heridas.

Los que iban a bordo de un auto-
móvil marca Volkswagen tipo Gol, 
de color blanco, con placas del estado 
de Veracruz, en donde iban los seis 
jugadores, quienes al parecer en su 
mayoría no llevaban puesto el cinturón 
de seguridad.

Presumiblemente señalaron e in-
dicaron a las autoridades, que el con-
ductor pudo haberde quedado dormido 
por un instante, lo que provocó que 
perdiera el control y el automóvil 
comenzará a dar volteretas.

Resultando lesionados Tadeo N,  
Fredy de J.M. de 37 años de edad, 
Marco Antonio V.G., de 47 años de 
edad, Antonio G.O., de 31 años de 

edad y Marvin de 19 años de edad, 
este último fue el más grave de todos, 
ya que quedó en medio de los carriles 
tirado, siendo atendido por paramé-
dicos y ambulancia de Protección 
Civil de Medellín.

Los otros dos lesionados fueron 
atendidos por múltiples fracturas 
y trasladados al Hospital Regional 
de Alta Especialidad, por personal 
de urgencias de Cruz Roja, quienes 
llegaron hasta el kilómetro 13 + 100, 
del libramiento Paso del Toro-Santa 
Fe a unos 300 metros del puente Los 

Pichones. Se indicó que aunado a la 
velocidad, los tripulantes salieron 
proyectados y lanzandos fuera de la 
unidad, quedando un herido sobre el 
monte, uno más a 20 metros sobre el 
muro y el más grave a mitad de los 
dos carriles.

Personal de la Guardia Nacional 
división carreteras, llegaron al lugar 
para apoyar con la vialidad y tomar 
conocimiento del percance, rápida-
mente retiraron el vehículo siniestrado 
y luego de aproximadamente 2 horas 
restablecieron la circulación.

Pese a lo aparatoso del accidente, se salvan de milagro tras volcadura.
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Fracturada por una 
agente de Tránsito

JESÚS OLIVARES / EL DICTAMEN / 
CD. CARDEL, VER.

Por ir en persecución de un vehí-
culo, una moto patrullera de Tránsito 
del Estado arrolló a una mujer que 
cruzaba la calle en esos momentos. 
La agraviada presentó una fuer-
te fractura en una de sus piernas, 
mientras que la responsable no se 
hizo cargo del accidente y prosiguió 
su marcha.

Los hechos tuvieron registro 
cuando la señora Martina V.C. de 
57 años de edad, se disponía a 
cruzar la calle Emiliano Zapata 
en aparente normalidad, cuando la 
patrullera Berenice H.D. a bordo de 
la unidad motorizada con número 
oficial TE01-616, al realizar la 
persecución de un automovilista a 
toda velocidad no pudo esquivar a 
la fémina y la arrolló, causándole 
fractura expuesta en la pierna del 
lado derecho.

Algunos testigos presenciales, 
explicaron que la ofi cial de vialidad 
no detuvo su marcha y huyó del 
lugar, mientras que se solicitaba 

la presencia de paramédicos para 
valorar a la agraviada, quien se 
desangraba sobre la carpeta de ro-
damiento ante la mirada atónita de 
quienes allí se encontraban.

Fueron paramédicos de la Direc-
ción Municipal de Protección Civil 
y Bomberos de La Antigua, quienes 
le dieron los primeros auxilios a 
Doña Martina para después llevarla 
al IMSS de Cardel, donde fi nalmente 
quedó hospitalizada.

Moto patrullera arrolla a mujer en 
Cardel, iba en persecución de un auto, 
no se detuvo a ver a la lesionada a 
quien causó una fuerte fractura.
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Sepultan en Isla a joven 
atacado en Mérida

JORGE L. ZAPOT/ISLA, VER.

Este domingo en el municipio de 
Isla, se llevaron a cabo los funerales 
del joven José Gabriel Ravelo Eche-
verría, de 23 años de edad, quien 
presuntamente fuera asesinado a 
golpes por elementos de la policía 
municipal de Mérida, Yucatán.

El cuerpo arribó la noche del 
sábado, a donde fuera su domicilio 
en el municipio de Isla, donde se 
llevó a cabo el velorio en presencia 
de sus familiares, amigos y vecinos.

Los familiares del hoy fi nado 
indicaron que el joven José Gabriel 
Ravelo, fue detenido por elementos 

de la Policía Municipal tras hacérsele 
sospechoso, cuando paseaba en un 
parque de Mérida.

Presuntamente los elementos 
policíacos habrían golpeado al joven 
de 23 años y presuntamente también 
habrían abusado sexualmente de él.

Hechos ocurridos el pasado 22 
de julio del año en curso. En aque-
lla ocasión Ravelo Echeverría fue 
internado en un hospital donde 
se complicaría su estado de salud 
hasta llevarlo a la muerte. Fue este 
domingo que el joven fue despedido 
por sus familiares, amigos y vecinos 
en el panteón municipal de Isla.

Agreden sexualmente 
a una mujer, en Coatza
JORGE L. ZAPOT / 
COATZACOALCOS, VER.

La madrugada del domingo dos 
sujetos atacaron sexualmente a una 
mujer de aproximadamente 32 años 
de edad, en el fraccionamiento Olme-
ca del municipio de Coatzacoalcos.

Se dio a conocer que este hecho 
ocurrió minutos antes de las cuatro 
de la mañana, en la esquina del 
bulevar Los Olmecas y Patio Cere-
monial, donde dos sujetos agredieron 
sexualmente a una mujer y cuyos 

gritos alertaron a vecinos de la zona, 
quienes acudieron a auxiliarla.

Un menor de quince años y el 
cual también acudió al auxilio de 
la víctima, recibió un navajazo por 
parte de unos de los criminales y el 
cual terminó siendo detenido por 
elementos policíacos.

Paramédicos de la Cruz Roja arri-
baron al sitio donde ocurrieron los 
hechos y atendieron a la mujer y al 
menor lesionado, los cuales fueron 
canalizados a un hospital de la ciudad.
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Choque 
vehicular

Incendian 5 
autobuses

JOSÉ GUERRERO MIRAVETE/EL 
DICTAMEN/IXHUATLÁN DEL CAFÉ, VER.

Daños materiales por más de un 
millón de pesos, movilización de los 
cuerpos de seguridad y rescate, fue el 
saldo de un incendio en un corralón de 
autobuses en el municipio de Ixhuatlán 
del Café, se presume que fue provocado, 
representantes de la empresa procederán 
legalmente.

El siniestro se registró alrededor de las 
4:00 horas del domingo, cuando radio 
operadoras del número de emergencias 
911, recibieron varias llamadas que 
indicaban que comenzaba a salir mucho 
humo en el corralón de la empresa de 
transporte público Sábana Larga.

JOSÉ GUERRERO MIRAVETE/
EL DICTAMEN/CÓRDOBA, VER.

Con golpes en diferentes par-
tes del cuerpo y crisis nerviosa 
resultaron los tripulantes de una 
camioneta Tipo Suv y un auto 
compacto, luego de colisionar 
en el bulevar Córdoba-Fortín a 
la altura de San Nicolás.

El accidente se registró la tarde 
del domingo, cuando circulaba 
sobre el bulevar con dirección a 
Córdoba, un automóvil Chevrolet 
Chevy C2 color naranja, cuyo 
conductor no proporcionó sus 
datos, quién venía acompañado 
por otras personas.

Veracruz, Ver. a Lunes 9 de Agosto de 2021hechos@eldictamen.org                           www. eldictamen.mx



ALQUILERES
RENTO HABITACIONES 
AMUEBLADAS, INDEPEN-
DIENTES CLIMATIZADAS 
AMBIENTE FAMILIAR, 
ZONA ACUARIO, EX-
CELENTE UBICACIÓN: 
ZONA PORTUARIA, 
HOSPITALES. $3,800 O 
CON COCINETA $4,500 
MENSUALES. RESERVA-
CIONES 2299-82-69-50 
SRA. VIVANCO.

RENTA LOCALES COMER-
CIALES 60M2, 100M2, 161 
M2, PAGO DE CONTADO 
FIADOR, AV. HIDALGO 
ENTRE CANAL Y CORTES 
COL. CENTRO. INF. 2291-
53-70-18.

RENTA CONDOMINIO 
NUEVO FRACC. FAROS 3 
RECÁMARAS, 2 BAÑOS, 
COCINA INTEGRAL, SALA 
COMEDOR, BALCONES 
CALLE CUARTO DE SER-
VICIO, CUARTO NIVEL NO 
ELEVADOR, COCHERA 
$24,000 MENSUAL CON-
TADO 2291-53-70-18.

$3,000 LOCAL COMER-
CIAL CÉNTRICO, CORTINA 
METÁLICA, CANCEL ALU-
MINIO, DIVISIÓN BAÑO 
TEL. 229-914-98-07, 
229-934-65-60, 229-
139-35-88.

$4,500.00 DEPARTA-
MENTO CÉNTRICO, TRI-
RECÁMARAS, BIBAÑOS, 
CUARTO LAVADO, CON-
SERJE, ALJIBE. 229-914-
98-07, 229-934-65-60, 
229-139-35-88.

$1,600.00 DEPARTA-
MENTITO UNIPIEZA 
COSTA VERDE, BAÑO, 
COCINETA, PROTECCIO-
NES. 229-914-98-07 
229-934-65-60 229-
139-35-88.

DEPARTAMENTO CALZA-
DA  LÁZARO CÁRDENAS 
#308, 2 RECAMARAS 
$3,200.= 2299-35-02-
00, 2291-72-05-91.

BODEGAS
DESDE 8 HASTA 100 
METROS CÚBICOS TE-
LÉFONOS 165-70-65, 
260-60-20 VERACRUZ 
WWW.MINIBODEGASE-
LJARRITO.COM.MX

CASAS
SE VENDE CASA CON 
5 RECÁMARAS, EN EL 
FRACCIONAMIENTO FLO-
RESTA. ZONA ALTA 2 NI-

VELES. PRECIO A TRATAR: 
$1,900.000=. INFORMES 
Y CITAS: 2292-28-81-60.

PRÉSTAMOS
PRESTAMOS JUBILA-
DOS, PENSIONADOS,-
ISSSTE-, IMSS. PRES-
TAMO $50,000 PAGO 
MENSUAL $ 3,766.90=, 
PRESTAMO $100,000= 
PAGO MENSUAL $7,475= 
CEL. 2299-08-94-11.

TERRENOS
*VENDO PROPIEDAD 
4 HECTAREAS EN EL 
PUEBLO DEL TEJAR, A 
ORILLA DE CARRETERA Y 
RÍO. CEL: 2295-20-67-18. 
*PROPIEDAD EN EL TEJAR 
17X40, LUZ AGUA. INFOR-
MES:2295-20-67-18.

CLASIFICADOS
Impreso:

(229) 931-1745 Ext. 329
Digital:

(229) 523-4104

¡Llega a tu
público objetivo!

Cotiza con nosotros SIN COMPROMISO y ¡Eleva tus ventas!Veracruz, Ver. a Lunes 9 de Agosto de 2021



REDACCIÓN / EL DICTAMEN

Atlético San Luis sumó su segun-
do triunfo del Apertura 2021 y se 
mantiene invicto tras derrotar como 
visitante 3-1 a Pumas. Los potosinos 
defi nieron el partido en el primer 
tiempo con goles de Unai Bilbao (6’) 
y Germán Berterme (32’), mientras 
Andrés Vombergar (82’) selló la 
victoria en los minutos fi nales del 
compromiso. Apenas los equipos se 
asentaban en la cancha de un vacío 
estadio Ciudad Universitaria cuando 
la visita pegó primero. Unai Bilbao 
(6’) aprovechó un rebote en el área 
chica para fusilar sin problemas la 
cabaña universitaria para poner el 1-0 
parcial. Cuando no pasaba nada en el 
partido, San Luis anotó el segundo 
tanto, con ayuda de la zaga capita-
lina. Berterame (32’) aprovechó un 
mal fi ldeo de un zaguero y ganó un 
pelotazo largo, entró al área y sacó 
un disparo esquinado que venció a 
González para incrementar la delan-
tera de su equipo. Pumas se mostró 
inoperante como en las primeras dos 
jornadas del torneo, pero con un go-
lazo encontró un ligero respiro justo 
antes del medio tiempo. Sebastián 
Saucedo (39’) escondió la de gajos 
en el área rival, recortó a un par 
de defensores y con un derechazo 
acercó a su equipo en el marcador.

El segundo tiempo no fue diferente. 

San Luis decidió echarse para atrás 
y esperar los ataques de los Auria-
zules. Los minutos transcurrieron 
sin mayores acciones de peligro en 
las porterías, pero sobre el fi nal del 
juego la visita concretó su victoria.

Ricardo Chávez descolgó por 
derecha y envió un servicio para que 
Andrés Vombergar (82’) conectara de 
cabeza y pusiera el 3-1. El tanto del 
esloveno fue anulado por un fuera de 
lugar, pero tras minutos de revisión 
en el VAR, el árbitro central decretó 
como válida la anotación del delantero 
de los potosinos.

REDACCIÓN / EL DICTAMEN

La delegación mexicana que repre-
sentó al país en los Juegos Olímpicos 
de Tokio 2020, conformada por 162 
atletas y tercera más grande de su 
historia, concluyó su participación 
en la justa con cuatro medallas de 
bronce y fi rmó su peor cosecha desde 
Atlanta ‘96, evento en el que sólo se 
consiguió una presea de tercer lugar.

Tokio 2020 signifi ca la vigésimo-
cuarta ocasión en la que México asiste 
a unos Juegos Olímpicos y, contando 
a Atlanta ‘96, esta delegación sólo se 
ubica por encima de las que asistieron 
a Berlín 1936, Seúl 1988, Tokio 1964, 
Roma 1960, París 1900 y 1924, así 
como Ámsterdam 1928.

En los Juegos Olímpicos que se 
celebraron en suelo estadounidense 
entre el 19 de julio y 4 de agosto de 
1996, el marchista Bernardo Segura 
se colgó la única presea para México 
en ese verano, tras arribar por detrás 
del ruso Ilia Markov (plata) y el ecua-
toriano Jefferson Pérez (oro).

Previo a la Segunda Guerra Mundial, 
los atletas mexicanos que asistieron 
a los Juegos Olímpicos en territorio 
alemán conquistaron tres medallas de 
bronce, dos para deportes en equipo por 
vez primera en la historia -baloncesto 
y polo-, así como una en boxeo con 
Fidel Ortíz, en la categoría de 53.5kg.

En suelo sudcoreano, durante la 
justa de 1988, la delegación de México 

conquistó dos bronces más en su his-
toria, gracias al púgil Mario González 
en 51kg y a Jesus Mena Campos desde 
la plataforma 10m masculina.

El boxeo, una constante mexicana 
en los Olímpicos, brindó una presea 
más de bronce para el país en Tokio 
1964, gracias a Juan Fabila Mendoza 
en la categoría de 54kg. Por su parte, 
en Roma, Juan Botella fue laureado con 
un bronce en saltos desde el trampolín 
de 3 metros masculino.

En los primeros juegos del Siglo 
XX, el equipo de Polo conformado 
por Eustaquio Escandón, Manuel 
de Escandón, Pablo de Escandón y 
Guillermo Hayden se alzaron con la 
primera medalla para México en los 
Juegos Olímpicos, en el torneo de 
Polo de París 1900.
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Llegaron a su fi n los 
Juegos Olímpicos 
de Tokio 2020
tras dos semanas 
de actividades 
REDACCIÓN / EL DICTAMEN

Los Juegos Olímpicos de Tokio 
2020 terminaron ofi cialmente con 
el apagado del pebetero y el pase de 
estafeta a Francia hacia París 2024.

En la Ceremonia de Clausura, el 
Estadio Nacional de Tokio estaba 
vacío a excepción de unos cien-
tos de medios de comunicación, 
ofi ciales de los Juegos Olímpicos 
y voluntarios mientras el caldero 
ardía en un extremo.

Inició con el desfi le de banderas, 
arrancando con la de Japón. Los 
atletas entraron al estadio desde las 

esquinas después de que las bande-
ras de sus países fueran llevadas y 
formadas en un círculo en el centro. 
Muchos marcharon sosteniendo te-
léfonos para capturar el momento o 
agitaron mini banderas. México salió 
a escena con la pentatleta Mayan 
Oliver como la portadora del lábaro 
patrio. La ceremonia incluyó una 
banda de ska en un escenario con 
gente bailando, haciendo malabares 
y jugadores de futbol moviéndose 
alrededor de un escenario elevado 
en el centro del estadio. 

De entre un círculo lleno de 
colores, representación de todas 
las banderas del mundo, miles de 
partículas de luz volaron, gracias al 
estudio Moment Factory, para for-
mar los anillos olímpicos, mientras 
el centro del recinto se iluminaba 
para dar paso a la Tokyo Ska Para-
dise Orchestra.  El ambiente, hasta 
entonces solemne, tornó en festivo 

mientras sonaban los acordes del 
‘Himno de la alegría’, recibido con 
euforia por los cientos de deportistas 
que ya se agolpaban para despedir 
los Juegos.  Una cantante de ópera 
actuó durante el himno del Comité 
Olímpico Internacional, luego la 
transición a París 2024 que incluyó 
un paso elevado frente a miles de 
fanáticos frente a la Torre Eiffel.

Además, se entregaron medallas 
para el maratón, una tradición olím-
pica, seguidas de bailes tradicionales 
japoneses dentro del estadio y en el 
tablero de video. Por último, Thomas 
Bach, presidente del Comité Olím-
pico Internacional (COI), declaró 
clausurados los Juegos después de 
que se izase la bandera francesa en 
el interior del Estadio Olímpico para 
la transición a París 2024. Después 
de una breve actuación en el estadio, 
el caldero se cerró alrededor de la 
llama olímpica y la extinguió.

Mantienen el invicto  

Quedan a deber  

Nos vemos en tres años  
Mayan Oliver portó la bandera de México en la ceremonia de clausura 
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Promete 
autocrítica 
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México fi rmó su peor parti-
cipación en Juegos Olímpicos 
desde Atlanta 1996 y por ello 
Ana Gabriela Guevara, titular 
de la Comisión Nacional de 
Cultura Física y Deporte (Co-
nade), señaló que es importante 
realizar una autocrítica de lo que 
acontece en el deporte mexica-
no.  “Me parece que va a ser 
necesario sentarnos a hacer un 
análisis, no de juicio, pero sí de 
observación y de autocrítica 
con todas las disciplinas en 
el sentido de sus federativos. 
Me parece que una de las que 
quedaron a deber mucho en 
esta justa, sin hacer juicios 
sumarios, es taekwondo, por 
ejemplo”, declaró en entrevista 
con el diario Récord.

Ana Gabriela Guevara habló sobre el 
resultado de México en Tokio 2020.

México tuvo su peor resultado en 
Juegos Olímpicos desde Atlanta 1996.

San Luis venció como visitante a Pumas. 

A
G

EN
C

IA
S 

/ E
L 

D
IC

TA
M

E
N

A
G

EN
C

IA
S 

/ E
L 

D
IC

TA
M

E
N

A
G

EN
C

IA
S 

/ E
L 

D
IC

TA
M

E
N

A
G

EN
C

IA
S 

/ E
L 

D
IC

TA
M

E
N

ROCROC

26 de julio 2024
INICIAN LOS JJ.OO. DE PARÍS

Se despide de los Blaugranas 
Lionel Messi compareció una última vez con la prensa en Barcelona y 

habló sobre su salida del club. Leo no confi rmó con qué equipo fi chará, sin 
embargo, afi rmó que PSG es una posibilidad real. Tras esta declaración, 
afi cionados del club francés llegaron al aeropuerto de París en víspera 
de su arribo a la ciudad.


